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“一起民间借贷纠纷，河间市法院于2007
年立案并开庭，现在已经过去 5年多了，却一
直没给作为原告的我送达判决书。 2011年，我
发现后，便开始向法院索要判决书，法院却敷
衍塞责，以种种理由推托，至今我仍未拿到判
决书。 我不明白，法院为什么迟迟不给我送达
判决书？ ”前不久，任丘市辛中驿镇张庄村民
吕聚宝向本报反映了一起在法院原本不该发
生的事情。

吕聚宝告诉记者，河间市郭村乡边边村的
边某、 言某夫妇自2001年4月起， 多次向吕借
款。 2007年5月9日， 吕向河间市法院起诉，请
求法院判令边某、言某夫妇偿还借款81万元、
利息9.5万元。 该案主办人是杨中随法官，2007
年6月15日开庭。2011年12月份，吕到法院查询
案件执行情况， 才得知案件并没有到执行部
门，也才发现自己并没有收到法院的判决书。
后吕又询问自己的代理律师王某， 王律师也
说没收到过该案的判决书。 为了查明情况，王
律师赶紧到法院查询， 发现法院档案室保存
的档案中根本没有给原告（吕聚宝）及代理律

师送达判决书的送达手续。 为此，吕要求河间
市法院向其送达判决书并立案执行， 但法院
不予理睬。 无奈之下，2012年4月，吕向沧州市
中级人民法院监察室反映了有关情况， 监察
室查明河间市法院确实没有给吕送达判决
书，遂责成河间市法院妥善处理吕的案件，办
理送达判决书和立案执行的手续， 但河间市
法院仍没办理。 后来，吕又向省高级人民法院
反映，省法院也责成河间市法院妥善办理，但
河间市法院依然百般搪塞，以种种理由拖延，
致使问题至今没有得到很好解决。

吕聚宝认为， 河间市法院在长达5年多的
时间里没有给其送达判决书已属工作失误 ，
已经严重侵犯了其合法权益， 而发现问题后
知错不改更是错上加错。 吕聚宝希望最高人
民法院、省高级人民法院、沧州市人民法院等
上级有关部门能够高度重视这一事件， 立即
纠正河间市法院的错误， 依法向其送达判决
书并立案执行。 同时，对严重不负责任的相关
人员予以严肃处理。

针对吕聚宝反映的问题，记者与吕聚宝的

代理律师王某进行了沟通了解。 据介绍，在代
理吕的案件中，吕并没有委托他代收判决书，
所以一直以为吕已经收到判决书并申请执行
了， 直到吕找到他才得知吕始终没有收到判
决书。 之后， 他的确到河间市法院进行过查
询，档案显示：没有给吕送达判决书的送达手
续。 据王律师讲，吕为索要判决书，多次与法
院交涉， 沧州市中级人民法院监察室曾调取
过该案档案，查明吕反映的问题属实，要求河
间市法院妥善处理。 但不知为什么，吕反映的
问题至今也没有解决。 随后，记者又向河间市
法院副院长王三勇进行了核实， 王三勇副院
长分析原告吕聚宝应该收到了判决书， 但说
不清为什么法院保存的案卷中没有送达手
续，不知问题出在了哪个环节。 王表示尽快妥
善处理此事。

据记者了解，河间市法院于近日已启动再
审程序。

●民声在线●

本报记者 张申 刘海兵

送达判决书
这么难吗？

民事诉讼中的送达 ，是指法院按照法定程
序和方式 ， 将诉讼文书送交当事人或者其他
诉讼参与人的行为 。 它是民事诉讼中的一项
基础性诉讼制度 ，也是民事诉讼中最常见的 、
最根本的诉讼活动 ，贯穿于民事诉讼的始终 ，
对整个民事诉讼活动的进程有着较大影响 ，
是一项非常重要的民事诉讼行为 。 民事诉讼
活动始于送达 、终于送达 ，直接推动着民事诉
讼进程的发展 ， 直接关系到当事人双方诉讼
权利和实体权利的实现 ， 直接制约和影响着
民事裁判的质量和效率 。 如果民事诉讼文书
（包括起诉书 、裁判书等 ）不能或者没有送达
当事人 ，不仅损害了当事人的合法权益 ，更影
响了民事诉讼的进程 ， 更有损于法律的公正
性 、权威性和严肃性 。

纵观本案 ，归档的案卷中显示没有给吕及
律师送达判决书的手续 ， 也就是说案卷中没
有显示吕及律师已经收到判决书 。 其后果 ：一
是因为没有收到判决书 ， 吕无法知晓判决的
内容 ，不能对是否上诉作出正确判断 。 二是假
使吕通过其他渠道知晓了判决内容 ， 因为没
有送达判决书 ， 吕也无法行使是否上诉的权
利 。 根据我国 《民事诉讼法 》之规定 ，当事人不
服地方人民法院第一审判决的 ， 有权在判决
书送达之日起 15日内向上一级人民法院提起
上诉 。 三是假使吕通过其他渠道知晓了判决
内容 ，对判决的内容也无异议 ，但因为没有送
达 ，判决书无法生效 ，案件也无法进入执行程
序 。

人非圣贤 ，孰能无过 。 出错 ，并不可怕 ；可

怕的是 ，回避问题 ，知错不改 。 所以 ，不管这一
问题是工作失误还是其他原因造成的 ， 既然
发现了 ，就应该立即纠正 ，采取必要的弥补措
施 。 令人遗憾的是 ，河间市法院不知为什么不
能以 “直接送达判决书 ”的方式来完善该案的
送达程序 ？

吕何时才能收到判决书 ？ 难道启动再审
程序就能纠正没有送达判决书的过失吗 ？ 已
归档的案卷中缺失的送达

手续又该如何完善呢 ？ 在
此 ， 我们希望河间市法院
千万不要回避问题 。 知错
能改 ， 善莫大焉 。 只有这
样 ， 才能维护法律的严肃
性 与 公 正 性 ； 也 只 有 这
样 ， 才 能 真 正 地 取 信 于
民 。

群众之家
说百姓事
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知错能改 善莫大焉
张申 刘海兵

●短评●

交通堵塞
“生命通道”护佑临产孕妇

法院开庭已经过去5年多了，判决书至今都没向当事人送达 。 是工
作失误，还是其他原因———

治理烧烤 考验环保意识
———省会整治露天烧烤现状调查

为减少空气污染， 改善市容
环境， 石家庄市政府出台文件取
缔市区露天炭火烧烤。 文件已经
出台已近两个月， 如今市区露天
烧烤治理情况如何？为此，记者进
行了实地调查。

省会取缔市区露天炭火烧烤
后， 烧烤市场相比往年有了很大
改观，烧烤烟雾明显渐少。 6月24
日， 记者来到往年烧烤火爆的城
角街， 原来占据大半个街面的烧
烤摊位如今已悄无踪影， 这里又
恢复了到了便民市场的原本面
目。 记者在工农路上发现该路段
有几处烧烤摊位， 不过烧烤炉具
都已经不见了。仔细观察，原来这
些摊位上的炉具都被搬进了屋内
进行烧烤， 以前的烟雾弥漫已不
复存在。

但是， 记者在走访中也发现
了一些问题。傍晚，记者来到南二
环附近的某烧烤摊位， 由于天色
尚早，还没有客人，烧烤摊上的人
忙着摆放桌椅，添加木炭，准备食
材。夜幕降临后，记者在省会红旗
大街上发现一家烧烤摊上生意火
爆，炭火红亮，烟雾缭绕，烟雾多
时直接笼罩在红旗大街上空。

记者在缔景城小区附近发现
几家烧烤摊异常火爆。 有一家烧
烤摊将烧烤炉具用苫布遮挡 ，烟
雾从苫布后源源不断地冒出。 而
另一家烧烤摊主为躲避检查，将
烧烤炉具搬到了摊位边上的配电
箱后面，配电箱被烟雾笼罩，电力
设备旁边明火高温烧烤， 让人看
着不免有几分担心。 记者随机采
访了出来散步的李阿姨， 李阿姨
家住工农路边上的小区， 她告诉
记者，每天晚上12点以后，总能听
到这里吵吵嚷嚷的， 本来人年纪

大，睡眠就不好，现在看见烧烤摊
就头疼。

记者来到了石家庄市桥西区
城管监察大队， 该大队督察科科
长罗正欣告诉记者，目前，大队正
在全力整治露天炭火烧烤问题，
辖区各街道城管中队在各街道相
关单位配合下进行露天烧烤的整
治活动。 城管部门一直提倡文明
执法。 目前基本就是采取说服教
育加死盯死守的方法， 由于桥西
烧烤摊比较多， 而城管队员数量
不足，随着管理力度的加大，执法
难度也在加大， 而更重要的是来
自烧烤摊上顾客的不理解， 烧烤
摊主的抵触情绪。尽管如此，罗正
欣表示，只要发现烧烤问题，他们
仍将追查到底。

谈到整治露天烧烤， 罗正欣
颇有感触。从事城管工作多年，他
接触了无数的烧烤摊贩。 一些烧
烤摊贩对待城管执法的态度就是

“捉迷藏”， 城管执法人员来了就
撤， 城管执法人员走了就接着摆
摊。 夏天吃烧烤在不少人眼里是
一种享受， 但他们没意识到这种
享受背后的代价，石家庄的PM2.
5值居高不下， 烧烤油烟四起，对

周围环境危害不小。
谈及露天炭火烧烤的治理，

罗正欣建议说， 不妨建立便民服
务市场，加装油烟净化装置，统一
标准，统一管理，减少油烟排放。
原来有群众建议可以通过采用环
保炉具或清洁技术， 减少环境污
染。但是，目前的现实问题是已经

有 环 保 炉 具 的
出现，但是动辄
上万元的成本，
让 很 多 烧 烤 摊
主 难 以 承 受 。

“我们在日常工
作 中 也 曾 向 烧
烤 摊 主 建 议 可
以 换 装 环 保 炉
具，但是因为价
格太高的原因 ，
很 少 有 人 愿 意
去 换 装 环 保 炉

具。 ” 罗正欣无奈地说道，“更新
技术，降低成本，这需要更多社会
力量的支持。 ”

记者实地采访烧烤摊上顾客，
市民王先生表示， 吃露天烧烤就
是自己夏季的一个乐子， 污染环

境不应该， 但在屋里吃就没劲了。
记者在网上发起调查，不少网友表
示， 治理露天炭火烧烤是好事，在
取缔的同时还要引导人们改变消
费理念，提高人们的环保意识。

针对烧烤问题， 河北冀港律
师事务所律师邢义属表示， 相关
部门在加大治理露天炭火烧烤的
同时， 更应注重引导人们提高环
保意识， 自觉抵制烧烤污染。 同
时，烧烤摊主更应提高认识，主动
配合烧烤治理工作， 对阻碍城管
执法的，公安部门将会依照《中华
人民共和国治安管理处罚法》予
以治安处罚， 情节严重构成犯罪
的，依法追究刑事责任。邢律师表
示， 治理露天炭火烧烤是一个社
会问题，职能部门加强管理，消费
者和烧烤经营者都应提高自身环
保意识，环境关系你我他，保护环
境，拒绝露天炭火烧烤，需要我们
从“心”开始。

文/图 本报记者 张世杰

6月29日，一临产孕妇
因交通堵塞被困在高速公
路上，接到求助后，正在执
勤的高速交警石家庄大队
三中队， 快速调动全部警
力全力疏导交通， 并用警
车进行开道护送， 为其打
开了一条生命通道。

当日凌晨 1时 13分许 ，
该 大 队 辖 区 发 生 交 通 拥
堵， 三中队中队长王冲接
到巡逻民警报告， 一辆开
往无极的轿车被堵在了西
兆通服务区附近路段 ，车
上乘坐的孕妇马某突然出
现生产预兆， 需马上到医
院就诊， 因为马某的丈夫
和马某对路况不熟， 又赶
上交通拥堵， 二人十分焦
急。

接到报告后，王冲安排
正在巡逻的民警李一羽 、
翟虎、 任洪钢驾驶警车前
往护送。 同时，王冲与沿途
各岗点联系， 密切配合打
通一条生命通道， 保证护
送的车辆顺利通过。 经过
大家的通力合作， 在最短
的时间内打通一条生命通
道， 仅用了不到 15分钟的
时间， 便将临产孕妇马某
送至在西古城收费站等候
的救护车上。

目前， 该孕妇已顺利
产下一名婴儿，母子平安。
当孕妇的家人对民警们表
示感谢时， 民警们微笑着
说 ：“这是我们警察的 职
责。 ”

侯海龙

“七一 ”前后 ，为强化官兵的党性意识和大局观念 ，秦
皇岛边防支队洋河口边防派出所开展多项活动 ，重温党的
历史 ，坚定官兵理想信念 。 图为该所邀请辖区里的老党员
为官兵们讲红色故事 。

王端华 王岳峰 摄

两个“90后”表兄弟，仅
因聊到自己的网友被飞车
抢劫了，竟也想在深夜一起
去飞车抢劫。 7月2日，吴桥
警方抓获了两名涉嫌抢劫
的犯罪嫌疑人张某与刘某。

今年 23岁的张某与表
弟刘某都在衡水某工厂工
作，入夏以来的某一天，两
人在刘某的租住房里聊到
有个网友最近被飞车抢劫
了， 合计着也去飞车抢劫
一下， 既刺激又能解决目
前的“经济危机 ”。 两人把
目标确定为深夜独自骑电
动车的女子 ， 抢来的钱两
人对半分。

确定好分工后，两人于
5月及6月深夜多次驾驶红
色 125型摩托车在 104国道
和吴桥县城内相对偏僻的

公路上尾随单身女子，将其
打倒并抢走她们挂在车头
上的包。他们共抢得现金约
3000元及一部手机。吴桥警
方接到报案后，立即成立专
案组，认真分析案情，走访
摸排线索，同时组织专门的
便衣行动队围绕重点发案
部位展开大范围的巡逻查
控。 经过一个月的摸排、走
访 ， 最终确定衡水景县的
刘某、 张某表兄弟有重大
作案嫌疑。 7月2日，警方在
德州汽车站将欲乘车前往
浙江打工的刘某抓获 ，随
后在吴桥县安陵镇104国道
附近将欲驾车外逃的张某
抓获。

目前，张某与刘某已被
吴桥警方刑事拘留。

孙志旺 张立祥

臭味相投
表兄弟飞车抢劫

入室盗窃
潜逃途中露马脚

6月27日，石家庄铁路
公安处乘警支队乘务三队
警长何平、乘警杨兵，在值
乘 上 海 开 往 石 家 庄 的
K1012次列车过程中，抓获
一名入室盗窃嫌疑人。

当日19时，列车在合肥
站开车后， 民警在车厢内
巡视，在巡视到15车厢时，
发现一名无座旅客有意躲
避民警的目光，神色慌张，
形迹十分可疑， 于是民警
上前让其出示车票和身份
证。 此人称刚刚上车，还未
来得及购买车票。 在对其
身份证核对过程中， 他变
得更加紧张。 虽然警务仪
器上并没有此人的违法犯
罪信息， 但民警凭借多年
的值乘经验断定此人一定
有问题， 于是将其带至餐
车询问。

经审查， 此人叫罗兵，

辽宁人， 是从上海站上车
准备到石家庄后转车回东
北老家。 民警在其随身携
带的拉杆箱内发现戴尔笔
记本电脑一台 、 处于关机
状态的三星手机两部，总
价值约一万元， 在询问物
品来源和他去上海的目的
时， 罗兵变得语无伦次。
民警通过手机查询得知，
机主叫顾明。 机主向民警
说明了情况 ： 原来 6月 27
日 中 午 ， 顾 明 在 宿 舍 睡
觉， 醒来发现放在床头的
手 机 和 笔 记 本 电 脑 不 见
了， 随即向上海市平凉派
出所报案。 铁证面前，罗
兵无法抵赖。

目前，罗兵已移交菏泽
车站派出所处理。

（文中人物除民警外均
系化名 ）

盖媛媛

见成效，现状存不足

为环保，意识待提高

图为经营火爆烟雾缭绕的某烧烤摊 。

某烧烤摊正在准备营业 ，已有客人光顾 。


